

Mot de bienvenue prononcé par le Président de la République,
le Général-Major Juvénal HABİYARIMANA, à l'occasion du premier
Conseil du Gouvernement du Premier ministre, M. Dismas
NSENGIYAREMYE, à Kigali, le 24 avril 1992

=====

Monsieur le Premier Ministre,
Mesdames, Messieurs les Ministres,

C'est avec une grande joie que je vous souhaite la bienvenue
à ce premier Conseil des ministres du Gouvernement de coalition,
dirigé par le Premier ministre, M. Dismas NSENGIYAREMYE.

Ma joie de vous souhaiter la bienvenue est d'autant plus
grande que ce premier Conseil du Gouvernement est la preuve vivante
de ce que notre pays, en cette période qui, pour reprendre une
expression utilisée par le Premier ministre, est assurément la plus
critique de l'histoire de notre pays, du fait de cette guerre
absurde, si meurtrière, menaçant jusqu'à l'intégrité de notre
territoire, l'unité et l'entente entre le peuple rwandais, - la
preuve de ce que notre pays a réussi à prouver au monde les, à vrai
dire, incroyables ressources dont il dispose pour trouver à chaque
moment de son histoire la recette, la formule, le secret d'atteindre
de nouveaux paliers de son évolution, permettant de réunir les
éléments qu'il lui faut pour sortir victorieusement des défis
parfois existentiels qui l'attendent.

Que ces progrès nouveaux, malgré les adversités les plus
détestables que notre pays connaît, ont pu se faire par de nouvelles
conquêtes sur le plan de la démocratie - voilà qui ne fait que
confirmer la maturité politique du peuple rwandais et le niveau de
développement socio-économique appréciable qu'il avait atteint et
que cette guerre de malheur du mois d'octobre 1990 a commencé par
menacer gravement.

Monsieur le Premier Ministre,
Mesdames, Messieurs les Ministres,

Au-delà de la bienvenue chaleureuse que je vous adresse à
l'occasion de ce premier Conseil du Gouvernement, je voudrais saisir
cette occasion aussi pour réaffirmer quelques principes susceptibles
de faire de la période de transition, grâce à ce Gouvernement de
coalition multipartite, ce succès indispensable que notre peuple
tout entier attend avec impatience.

J'ai vivement apprécié ce que le Premier ministre a dit dans
son discours présentant les grandes lignes du programme de
gouvernement, puisqu'il répondait parfaitement à mes propres
exhortations telles que je les avais formulées dans mon allocution à
la Nation du 2 avril passé, à savoir: "La primauté de l'intérêt
national doit être le seul guide de l'action gouvernementale. La
réussite du processus de transition démocratique exige donc que le
Premier ministre et chaque ministre soient convaincus qu'ils sont
avant tout membres du Gouvernement avant de se sentir comme membres
d'un parti politique, dont, comme le Premier Ministre le disait, les
méthodes de travail et le programme politique peuvent être éloignés
de ceux du gouvernement."

La conséquence en est, comme il l'a postulé, que "la recherche constante du consensus politique sera la procédure normale de prise de décision".

Cet engagement solennel de la part du Premier ministre me réjouit d'autant plus que ce fut précisément la méthode selon laquelle, comme tous les anciens ministres peuvent l'attester, les décisions au Conseil du Gouvernement ont toujours été prises.

Me voilà donc ravi de ce que cette tradition continuera à caractériser les travaux du Conseil du Gouvernement - l'efficacité de l'action du gouvernement n'en est pas seulement accrue; elle en est ainsi la garantie.

Un autre principe qui assurera à la gestion de cette période de transition, grâce à ce Gouvernement de coalition, son succès, c'est encore le Premier ministre qui l'a énoncé, en déclarant que "le respect du principe de la solidarité gouvernementale est la condition sine qua non du bon accomplissement de la mission du Gouvernement de transition".

Ce principe dont le respect absolu a, chez nous, de tous temps été une condition élémentaire à la participation, et a fortiori au maintien de tout ministre au gouvernement, continuera ainsi d'imprimer sa marque de prestige aux travaux du Conseil du Gouvernement.

Cette solidarité du Gouvernement se fera essentiellement autour du Programme commun mis au point, conjointement, par tous les cinq partis et dont le Premier ministre, il y a quelques jours, lors de la prestation de serment de son gouvernement, a présenté les grandes lignes.

Ce programme du gouvernement de transition sera ainsi la référence pour l'action gouvernementale. Représentant le résultat d'un consensus majeur entre toutes les formations politiques participant à ce Gouvernement de coalition, ce programme jouira de mon appui personnel entier, puisqu'il répond effectivement aux objectifs les plus prioritaires de ce que l'action gouvernementale devrait être.

Mon appui à ce programme est d'autant plus chaleureux que ce programme reflète quant à son fond et à sa portée, comme tout le monde a pu s'en rendre compte, les objectifs et les engagements qui m'ont toujours été les plus chers.

Consensus et solidarité - voici les clés pour la réussite parfaite de nos travaux qui comme toujours, et comme il se doit, bénéficient évidemment de la confidentialité gouvernementale collective.

Consensus et solidarité - voici des convictions qui nous lieront au plus profond de notre engagement. Voilà pourquoi je suis quant à moi convaincu que cette période de transition, grâce à ce Gouvernement de coalition, sera une période de paix intérieure, de convivialité, et d'attachement commun à la réalisation rapide et définitive du plus important souhait de la totalité de la population rwandaise: le retour à la paix durable aux frontières et la reprise de notre voie vers le progrès.

Monsieur le Premier Ministre,
Mesdames, Messieurs les Ministres,

Enfin, pour que la machine gouvernementale tourne et que les dossiers avancent, pour qu'il y ait entente sur l'essentiel et la meilleure façon de procéder pour aboutir à des résultats rapides et convaincants qui montreront à notre population tous les atouts dont peut disposer ce Gouvernement de coalition, des résultats rapides et convaincants qui lui prouveront que ce Gouvernement est parfaitement conscient qu'il n'y a pas de temps à perdre en des futilités et qu'il est urgent de travailler à la solution des problèmes de notre pays - pour que cela puisse être le cas, j'estime que la collaboration entre le Premier ministre et le Président de la République doit être à la hauteur.

En réalité, elle doit être parfaite. Voilà pourquoi j'aimerais assurer le Premier ministre, comme je le lui ai déjà dit, que je suis à sa disposition pour lui faciliter sa tâche, et pour l'aider dans l'accomplissement de ses immenses responsabilités. C'est dans ce sens que nous avons déjà discuté, mardi passé, sur quelques propositions destinées à réaliser cette collaboration de la façon la plus utile et la plus souple possible, afin qu'elle lui permette de diriger l'action du Gouvernement avec le maximum d'efficacité.

Cette collaboration, évidemment, je l'étends aussi à chaque Ministre de son Gouvernement - et il me fait plaisir d'en saluer particulièrement chaleureusement les nouveaux, mais aussi les anciens, et les "anciens nouveaux" que j'ai connus déjà dans le passé -, afin que nous tous, attelés avec énergie et conviction à la solution de tant de problèmes nationaux, les uns plus urgents que les autres, puissions être sûrs, et le prouver à notre peuple, d'avoir fait le maximum au service bien compris de notre pays.

C'est ainsi, du moins est-ce ma conviction, Monsieur le Premier ministre, Mesdames, Messieurs les Ministres, que cette période de transition sur le déroulement pacifique et efficace de laquelle tant d'espoirs se sont concentrés, sera un succès éclatant.

Monsieur le Premier Ministre,
Mesdames, Messieurs les Ministres,

Je vous souhaite, je souhaite à nous tous, la coopération la plus fructueuse possible, dans cette phase si critique dans la marche vers le vrai développement de notre pays, et durant laquelle nous avons encore été capables d'innover, comme le prouve précisément ce Gouvernement même.

Je déclare donc ouverte cette première séance du Conseil des ministres de ce Gouvernement de transition.

* * *